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VICEALCALDESA MUNICIPAL: Rita Marlene Chavarría Mata. – 1 

SECRETARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL: Ana Patricia Solís Rojas. - 2 

ASISTENTES POR INVITACIÓN: Julián Arias Varela, Viceministro del Ministerio de 3 

Agricultura y Ganadería, Jorge Antonio Rojas López, Diputado de la República de 4 

Costa Rica, Erick Jara Tenorio, Director Ejecutivo de la Secretaria Ejecutiva de 5 

Planificación Sectorial Agropecuaria, Lady Fernández Mora, Docente del Instituto 6 

Tecnológico de Costa Rica.- 7 

VISITANTES: ***NO***.- 8 

MIEMBROS AUSENTES (SIN EXCUSA): Álvaro Ignacio Esquivel Castro, Isabel 9 

Rodríguez Vargas, Hansel Gerardo Araya Jara, Maybell Morales Ulate.- 10 

 11 

MIEMBROS AUSENTES (CON EXCUSA): Yania Esquivel Molina (ingreso a la sesión 12 

al ser las dieciséis horas con dieciocho minutos, presentándose después de los quince 13 

minutos inmediatos posteriores a la hora fijada para el inicio de la sesión. – 14 

 15 

ARTÍCULO I.  16 

LECTURA DEL ORDEN DEL DÍA. - 17 

 18 

El señor Juan Diego González Picado, Presidente Municipal, procede a dar 19 

lectura al orden del día, el cual se detalla a continuación: 20 

 21 

1.- Comprobación del Quórum. – 22 

 23 

2. Lectura del orden del día aprobado mediante el Artículo Nº XII, Acuerdo Nº 23, 24 

Acta Nº44 en la Sesión Ordinaria celebrada el viernes 28 de julio del 2023, en el Salón 25 

de Sesiones de la Municipalidad de San Carlos. Atención a representantes del 26 

Concejo Nacional de la Producción. 27 

 28 

Tema a tratar:   29 

 Avances del Proyecto Centro de Valor Agregado Agropecuario de la Zona 30 
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Norte.-  1 

3.- Oración. – 2 

ARTÍCULO II. 3 

ORACIÓN. -  4 

 5 

La señora Leticia Campos Guzmán, Síndica Propietaria del Distrito de Aguas Zarcas, 6 

dirige la oración. -  7 

 8 

ARTÍCULO III. 9 

ATENCIÓN A REPRESENTANTES DEL CONSEJO NACIONAL DE LA 10 

PRODUCCIÓN (CNP) .- 11 

. 12 

 Avances del Proyecto Centro de Valor Agregado Agropecuario de la Zona 13 

Norte.-  14 

Se recibe a los señores Julián Arias Varela, Viceministro del Ministerio de Agricultura 15 

y Ganadería, Jorge Antonio Rojas López, Diputado de la República de Costa Rica, 16 

Erick Jara Tenorio, Director Ejecutivo de la Secretaria Ejecutiva de Planificación 17 

Sectorial Agropecuaria, quienes exponen amplia y detalladamente la siguiente 18 

información: 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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Contenido

CONTEXTO:

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

ESTADO DE LA SITUACIÓN:

¿QUÉ SE HA REALIZADO?

RUTA A SEGUIR: 

¿QUÉ SE VA A HACER?

 
 

Contexto

• La Región Huetar Norte no fomenta la generación de productos alimenticios de alto valor
para aprovechar su potencial y permitir la apertura de nuevos mercados

Problema

• la construcción un centro de valor agregado donde se brinden algunos de los servicios 
básicos para mejorar y desarrollar nuevos productos alimenticios.

Solución

• Santa Clara, San CarlosUbicación

Productores independientes

Organizaciones de productores atendidas por el Inder

Agroempresas (asociaciones, cooperativas, CAC’s)

Proveedores del Programa de Abastecimiento Institucional (PAI)

Empresas exportadoras

Beneficiarios
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Estado de situación: ¿qué se ha realizado?

Estudio de factibilidad realizado por la UCR (2017)1

Ley N° 9898 (2020) que autoriza:
a. Donación por parte del INS no menor de 1.396 millones y hasta 1.500 millones 

de colones al CNP por parte del INS para la construcción del CVA-HN.
b. Donación por parte del Inder de 1.040 millones al CNP para equipamiento 

necesario. 

2

Junta Directiva del INS pospone desembolso hasta que exista certeza sobre 
administración del CVA (agosto 2022)

3

 

Estado de situación: ¿qué se ha realizado?

MAG realizó análisis del estudio de factibilidad realizado por la UCR (2023)4

Sector Agropecuario incluyó en su Plan Sectorial la intervención 4.5, que 
corresponde a estrategia para el acceso a nuevos mercados mediante CVA (2023)5

MAG analiza estudio de la UCR (2017) y determina la necesidad de redefinir el 
proyecto, mediante el  diseño de un CVA que permita el uso eficiente de los 
recursos (2023)

6

 

Estado de situación: ¿qué se ha realizado?
Estudio de factibilidad realizado por la UCR (2017) *

El estudio determinó 4 servicios provistos directamente por una planta de valor
agregado:

* Planta piloto de tecnologías de agregación de valor agropecuario en la Región Huetar Norte Licitación Abreviada
2016LA-000004-01. Universidad de Costa Rica Febrero, 2017.

• Elaboración de prototipado (elaboración de primera versión)

• Escalamiento (trasladar receta)

• Alquiler de equipo

• Servicios de maquila
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Estado de situación: ¿qué se ha realizado?
Estudio de factibilidad realizado por la UCR (2017)

Capacitación: 
cursos cortos.

Consultorías: 
atención para resolver 

problemas puntuales de un 
cliente.

Consultas técnicas: 
atención de consultas 

rápidas vía telefónica o 
correo electrónico. 

Plataforma de 
articulación: 

conectar al cliente con todos 
aquellos servicios que no se 

encuentran disponibles 
dentro del espacio físico de la 

planta y que son 
indispensables para 

garantizar la creación de un 
producto con valor agregado.

Servicios previstos por el CVA:

 

Estado de situación: ¿qué se ha realizado?
Estudio de factibilidad realizado por la UCR (2017)

Hubo limitación para
establecer el precio
de los servicios y por
esto se utilizó el
modelo del Centro
Nacional de Ciencia y
Tecnología de
Alimentos (CITA). Los
encuestados al no
conocer sobre el uso
y beneficios de los
servicios no
pudieron establecer
una recomendación
de precio.

 

Respuesta: no, se debe ajustar el proyecto. 

Estado de situación: ¿qué se ha realizado?
Estudio de factibilidad realizado por la UCR (2017)

El estudio realizó un
estudio de mercado
con una población
de 81 empresas y en
el siguiente cuadro
se muestra la
demanda potencial
de los 4 servicios
que se ofrecerían
desde la Planta del
CVA.

¿se justifica la inversión en infraestructura y equipo 
con una baja demanda y disposición a pagar?

Pregunta 1:
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Estado de situación: ¿qué se ha realizado?
Estudio de factibilidad realizado por la UCR (2017)

Por otra parte, los servicios con mayor demanda no están relacionados directamente
con la planta agroindustrial, por ejemplo: capacitaciones, consultas, mercadeo,
asesorías, etc.

Servicios que tienen mayor demanda

 

Estado de situación: ¿qué se ha realizado?
Estudio de factibilidad realizado por la UCR (2017)

Entre las principales conclusiones del estudio de mercado están:

• Demanda potencial efímera y débil por los servicios que está estableciendo el proyecto de
construcción de la Planta de Agregación de Valor.

• Existe necesidad de desarrollar nuevos productos, escalar tecnologías de agregación de valor
y aprovechar las oportunidades de mercado, se encuentran limitaciones para acceder a
créditos, a innovaciones tecnológicas, a nuevos mercados o aumentar su capacidad de
producción.

• Limitación para establecer el precio de los servicios y por esto se utilizó el modelo del CITA.

• Los encuestados al no conocer sobre el uso y beneficios de los servicios no pudieron
establecer una recomendación de precio.

• La población objetivo requiere el apoyo y acompañamiento tecnológico para ser exitosos con
la agregación de valor y la sostenibilidad económica de su actividad.

 

Ruta a seguir
Redefinir el alcance del proyecto

¿Se mantienen los servicios contemplados en el estudio de la UCR?
Prototipado

Escalamiento

Alquiler de maquinaria

Maquilado

¿Se mantiene como referencia para definir los precios el modelo CITA?
No.

Estudio de factibilidad financiado por Procomer debe estimar el costo de los servicios

¿Cuál será el mecanismo de gobernanza del Centro de Valor Agregado?
UCR propone la creación de un ente público no Estatal (Corporación)

La Administración se realizará mediante un Fideicomiso con participación del INA,
Procomer e instituciones vinculadas al proyecto.
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Ruta a seguir
Stakeholders del CVA

Empresarial: 

Agencia para el Desarrollo de la 
Región Huetar Norte, Cámaras 
Empresariales, Zonas Francas

Institucional: 

MAG, CNP, INDER, COMEX, 
PROCOMER, MEIC, SBD, MICITT, 

Promotora Costarricense de 
Innovación, Municipalidad de San 

Carlos

Académico: 

MEP, INA, Universidades públicas 
y privadas.

 
 

Ruta a seguir
Siguientes acciones

Actividad Plazo Responsable

Etapa 1: Estudio de factibilidad para el
diseño del CVA

2023-2024 MAG-SEPSA-PROCOMER

Etapa 2: Construcción de la planta 2024 - 2025 CNP

Etapa 3: Administración del Centro de
Valor Agregado

2025 - 2026 INA

Aspectos a considerar:
• Estudio de factibilidad de la UCR sirve de base pero se debe generar uno nuevo.
• Un nuevo estudio de factibilidad debe incluir un rediseño del CVA y de la planta de valor agregado.
• El CVA así como su componente el componente de la Planta debe verse dentro del Plan Sectorial (intervención 4.5).
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El señor Jorge Antonio Rojas López, Diputado de la República de Costa Rica, expresa: 1 

Desde mi posición como Diputado cercano al Ejecutivo si puedo decirles y reafirmarle 2 

lo que ha dicho el señor Viceministro de que estamos completamente casados con el 3 

proyecto y apoyando lo más que se pueda para sacarlo adelante en esta 4 

Administración desde luego, nos hemos preocupado últimamente por sentar en la 5 

mesa a todos los actores que están involucrados en el tema del Centro de Valor 6 

Agregado por eso hoy estamos aquí, también estuvimos en el Instituto Nacional de 7 

Aprendizaje (INA) hace un rato, también en el Instituto Nacional de Seguros (INS) y 8 

por supuesto apoyando a la agencia en todo lo que sea posible, de mi parte siempre 9 

la zona especialmente los productores, los industriales y la gente que necesita nuestro 10 

apoyo ahí nos va a tener, muchas gracias por invitarme a estar acá y muy complacido 11 

de asistir desde luego, un saludo para todos. 12 

 13 

La señora Lady Fernández Mora, Docente del Instituto Tecnológico de Costa Rica, en 14 

representación de la Agencia para el Desarrollo de la Región Huetar Norte 15 

(ADENORTE), manifiesta: Muchas gracias por el espacio al Concejo Municipal, 16 

nosotros desde el proyecto nos gustaría básicamente hablar un poco de la importancia 17 

que tiene este proyecto y los antecedentes a nivel de sector productivo del ámbito 18 

agrícola y además que hemos venido trabajando muy de la mano a nivel técnico con 19 

diferentes instancias incluidas el Consejo Nacional de Producción (CNP) la Academia, 20 

la Universidad Técnica Nacional (UTN) el Tecnológico, el INA por supuesto y el sector 21 

productivo quien además en agencia nos representa hoy justamente Don Rodolfo 22 

Alpízar quien ha sido participe de todo el proceso en estos últimos meses, hemos 23 

tenido exactamente un espacio previo con los señores del Ministerio de Agricultura y 24 

Ganadería  y justamente a eventualmente nos gustaría conocer un poco más los 25 

detalles de lo que es el plan digamos o la hoja de ruta.  26 
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El señor Rodolfo Alpízar Salas, del Ministerio de Agricultura y Ganadería , indica: Es 1 

un honor y un gran gusto estar con todos los Concejales y con el pueblo de San Carlos 2 

como dice Lady nosotros hemos estado apoyando y esa ha sido nuestra labor y lo que 3 

nos mueve realmente apoyar en todo momento la iniciativa del Centro de Valor 4 

Agregado hemos participado en una comisión técnica en los últimos meses apoyando 5 

al Consejo Nacional de Producción (CNP), al Instituto Tecnológico, la Universidad 6 

Técnica Nacional (UTN), el Instituto Nacional de Aprendizaje, todas los instituciones 7 

que nos involucramos y consideramos que en estos momentos hay una muy buena 8 

definición de lo que hoy debería ser el Centro de Valor Agregado y todo ese 9 

conocimiento lo tiene el Consejo Nacional de Producción que a su vez es parte integral 10 

del accionar del Ministerio de Agricultura, celebro mucho la presencia del Ministerio 11 

de Agricultura involucrado con toda su buena intención y su compromiso, así como 12 

sabemos que la Municipalidad de San Carlos siempre le ha dado un gran apoyo al 13 

Centro de Valor Agregado, así que  muchísimas gracias a todos y  tenemos una gran 14 

confianza que a pesar de que como dice el señor Viceministro a veces los temas a 15 

nivel de instituciones políticas con la mejor intención pero se traban un poco, pero sí 16 

estamos en la mejor disposición de apoyar en todo lo necesario para que el Centro de 17 

Valor Agregado en la zona norte sea una realidad para impacto social y económico de 18 

la zona y del país. 19 

 20 

El señor Juan Diego González Picado, Presidente Municipal, procede a dar lectura a 21 

las justificaciones de ausencia de algunos invitados a esta sesión, las cuales se 22 

detallan a continuación: 23 

 24 

 Justificación de la ausencia de la señora Karol Cristina Salas Vargas, 25 

Alcaldesa Municipal, en la sesión extraordinaria del Concejo Municipal. - 26 
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Se recibe correo electrónico de fecha viernes 11 de agosto 2023, emitido por la señora 1 

Karol Cristina Salas Vargas, Alcaldesa Municipal, el cual se detalla a continuación: 2 

 3 

Sirva la presente para informar que por motivo de atención de asuntos de la Alcaldía 4 

designo a la señora Vicealcaldesa Rita Chavarría Mata para asistir a la sesión 5 

extraordinaria de hoy.  6 

 7 

 Justificación de la ausencia del señor Adolfo Ramírez Carballo, Director 8 

Ejecutivo del Consejo Nacional de Producción, en la sesión extraordinaria 9 

del Concejo Municipal. - 10 

 11 

Se recibe correo electrónico de fecha viernes 11 de agosto 2023, emitido por el señor 12 

Adolfo Ramírez Carbajo, Director Ejecutivo del Consejo Nacional de Producción, el 13 

cual se detalla a continuación: 14 

 15 

De manera atenta, siguiendo instrucciones superiores, les informo que, por un 16 

asunto de fuerza mayor, el señor Adolfo Ramírez Carballo, no podrá participar en 17 

la Sesión Extraordinaria del día de hoy. 18 

 19 

 Justificación de la ausencia del señor José Joaquín Hernández Rojas, 20 

Diputado de la República de Costa Ricas, en la sesión extraordinaria del 21 

Concejo Municipal. - 22 

 23 

Se recibe mensaje del señor José Joaquín Hernández Rojas, Diputado de la 24 

República de Costa Rica, el cual se detalla a continuación: 25 

 26 
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En razón de atender convocatoria de reunión con la Asociación Pro Carretera para el 1 

día de hoy, no podré asistir a la sesión extraordinaria del Concejo Municipal. 2 

 3 

El señor José Pablo Rodríguez Rodríguez, Regidor Municipal, expresa: Es muy 4 

reconfortante tener una visita del nivel de ustedes y que venga con un mensaje de 5 

compromiso de que quieren que este proyecto sea una realidad, creo que eso es lo 6 

primero que hay que rescatar, de verdad lo tomamos con un beneplácito importante 7 

porque creemos que San Carlos y la Zona Norte en general necesitan este proyecto 8 

de verdad que es muy necesario, ahora es bueno a veces contextualizar de dónde 9 

vienen las cosas, ahora puse en Google Centro de Valor Agregado Zona Norte y de 10 

una vez me sale una nota y me voy a permitir leer algo textual esta nota es del 2021 11 

dice: Este proyecto era importantísimo desde antes de la pandemia pero la coyuntura 12 

actual se vuelve trascendental como parte de las acciones concretas de reactivación 13 

económica señala Manrique Rojas Presidente de la Agencia del Desarrollo de la Zona 14 

Norte y habla la nota de que este proyecto nace en el seno de la Agencia hace cinco 15 

años o sea en el 2016 y fue una unión de ideas del sector productivo, empresarial 16 

público y privado, lo cual me parece muy interesante y se los comento porque creo 17 

que es importante que mantengamos la esencia de dónde viene esto, me parece 18 

importantísimo por lo que escuché están abiertos a escuchar y acercándose la 19 

Agencia lo cual me parece fue un fenomenal y debemos así mantenerlo creo yo, ahora 20 

si hay algo de lo que ustedes me dicen que me preocupa un poquito, vamos a ver yo 21 

soy del sector tecnológico, me he desarrollado en esta área durante los últimos 22 

veintitantos años y la historia del sector tecnológico y muy interesante, porque allá por 23 

los 90s hubo gente visionaria que dijo vamos con la carrera de computación en la 24 

Zona Norte y aquí lo que había era la lecherías, agro y lo que jamás se imaginaron los 25 

que estaban aquí localmente que eso era relevante, entonces a veces a quién le 26 
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preguntamos también tiene que ver un poco con esa visión que se tiene para una 1 

zona, la Agencia para el Desarrollo ha establecido el sector tecnológico, pero también 2 

el sector agro con un nivel de valor agregado superior de acuerdo a estudios que se 3 

han hecho como un elemento clave, pero también y con todo el mérito que la agencia 4 

de Desarrollo se merece tampoco están inventando el agua tibia, en otras partes del 5 

mundo se ha visto que este tipo de proyectos son fundamentales para poder elevar el 6 

valor agregado de las materias primas que tienen un nivel tal vez no tan elaborado y 7 

por ende tienen poco valor de cara al mercado pero cuando vos les agregas procesos 8 

y sus procesos para poder elevar ese valor evidentemente adquieren un valor mayor 9 

en el mercado y tiene un impacto en la economía, entonces nada más ahí en esa parte 10 

con lo que lo que se preguntó me parece un insumo valiosísimo, pero no es 11 

determinante para definir la visión completa de un proyecto en mi humilde opinión, de 12 

ahí la importancia de tomar en cuenta la opinión de otros actores, puntualmente me 13 

quedan algunas dudas por ejemplo ustedes dicen que se tiene el dinero para 14 

infraestructura, el dinero para la parte equipamiento y la preocupación en la operación, 15 

pero interpreto como que es más bien un capital semilla porque se está estableciendo 16 

que va a haber cobro por servicios, hasta dónde llega ese nivel de cobro de servicios 17 

versus y primero que están preocupados por la sostenibilidad lo cual es bastante 18 

importante, pero también versus el tema de que esto es una política pública a final de 19 

cuentas no creo que PROCOMER saque todos sus costos de lo que cobra por las 20 

giras que le cobran los empresarios que van al extranjero, evidentemente hay un 21 

componente Estatal atrás del sostenimiento de esa política pública que ha sido súper 22 

exitosa y ha puesto Costa Rica en el mapa en el mundo, aquí los números o por lo 23 

menos lo que capte y me gustaría que me aclaren quiero saber si es que estamos 24 

determinando la sostenibilidad de proyectos solamente en función a los ingresos que 25 

genere o es que eso es un componente en qué porcentaje, pero va a haber otro 26 
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porcentaje que viene de los impuestos que estamos pagando los sancarleños y la 1 

Zona Norte como parte de la sostenibilidad, ¿Cómo están visualizando el proyecto? 2 

mencionaron al INA, PROCOMER, a varias instituciones, ese nivel de gobernanza al 3 

final ¿Cuál sería la rectoría? básicamente ¿Cómo sería la operación Esa esa parte de 4 

ya el proyecto día uno construido operando Cómo sería la operación? esa parte el 5 

proyecto día uno, ya construido, operando, porque creo que los sancarleños también 6 

aquí hablamos del Centro de Valor Agregado como si todos supiéramos, pero sería 7 

importante que expliquemos ¿Qué es y para qué sirve en términos coloquiales? y 8 

¿Cómo funcionaría? para efectos de que los sancarleños entiendan la operación, pero 9 

en ese ¿Cómo operaría? me gustaría saber ¿Cómo sería la responsabilidad de los 10 

distintos actores que van a estar involucrados? y ¿Cómo será la  operación? y por 11 

último no sé si en este análisis que están haciendo, se cuantificaron además de los 12 

elementos operativos el impacto que esto tendría potencialmente en la economía de 13 

la región, si estamos hablando de un Centro de Valor Agregado donde vamos a poder 14 

exponer los productos de los sancarleños a escala nacional e internacional eso 15 

evidentemente tiene un impacto en empleo, en ventas, en encadenamientos, en 16 

atracción de inversiones tiene un impacto y sígale poniendo, esa valoración desde 17 

una perspectiva de desarrollo económico y bienestar de los sancarleños no es tan fácil 18 

cuantificarlo pero sé que los hay formas estadísticas y los expertos en matemáticas 19 

podrán buscar modelos de si habrá alguna manera de evaluar ese impacto, la última 20 

pregunta que tengo es si en esta visión que ustedes están teniendo dentro la palabra 21 

agregado han consultado y han estudiado experiencias en otros países que sirvan por 22 

lo menos de referencia, evidentemente sabemos de qué habrá que tropicalizar que no 23 

todo es igual, pero si han estudiado modelos de desarrollo en este tema de valor 24 

agregado de no sé México, Brasil, Europa de repente otros países para poder tener 25 

como referencia buscando modelos que ya estén funcionando en otros lados, 26 



Concejo Municipal de San Carlos 

ACTA 48-2023 

PAG.15 

Viernes 11 de agosto del 2023     Sesión Extraordinaria 
 

agradecerles la presencia de ustedes aquí es importantísima y me entusiasma que 1 

tengamos ese interés de parte del Gobierno y cuenten, voy a hablar como regidor, con 2 

todo el apoyo que les pueda dar, pero estoy seguro que con todo el apoyo del Concejo 3 

Municipal también en pleno. 4 

 5 

El señor Juan Diego González Picado, Presidente Municipal, procede a dar lectura al 6 

mensaje enviado por el señor José Joaquín Hernández Rojas, Diputado de la 7 

República, el cual se detalla a continuación: 8 

 9 

En referencia al proyecto del Centro de Valor Agregado que analizan el día de hoy 10 

cuenten con todo mi apoyo, estaré nuevamente gestionar cualquier proyecto de ley 11 

que se necesite para lograr el objetivo, así mismo en unir en esfuerzos en la Asamblea 12 

Legislativa con el compañero diputado Jorge Rojas para diferentes gestiones que la 13 

Municipalidad  o la  Agencia para el Desarrollo de la Zona Norte nos indiquen, por 14 

último también estaré nuevamente por si desde la Comisión de Asuntos Hacendarios 15 

se ocupe presentar alguna moción para gestionar recursos de alguna institución 16 

pública que esté apoyando dicho proyecto. Saludos cordiales a todas y todos los 17 

presentes. 18 

 19 

El señor Juan Diego González Picado, Presidente Municipal, expresa: Aprovecho la 20 

intervención de una vez para hacerles algunas preguntas, lo primero Julián decirle 21 

que le creo cuando usted nos dice que están verdaderamente comprometidos con el 22 

proyecto, lo conozco sé de sus capacidades profesionales y de verdad me ilusiona 23 

que usted esté comprometido con este proyecto, uno de los grandes vacíos que se 24 

señala y del que nosotros también habíamos hablado mucho en este Concejo 25 

Municipal y en otros foros es sobre el modelo gobernanza y sobre la operación del 26 

Centro de Valor Agregado, me gustaría saber si ustedes ya tienen algunas ideas, si 27 

han avanzado en algo o es simplemente digamos que ustedes detectaron la falla, pero 28 

todavía no tienen digamos nada en concreto sobre eso, lo que debo decir que sí me 29 
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desilusiona un poco es que en la presentación ustedes señalan que se requiere un 1 

nuevo estudio de factibilidad y me desilusiona porque esperaría si fuera necesario 2 

hacer una actualización de números o una cosa así uno lo entiende perfectamente, 3 

incluso sé que aquí hay profesionales en la zona que conocen el proyecto y que 4 

podrían apoyar una actualización del estudio de factibilidad si fuera necesario, me 5 

gustaría primero que ustedes nos digan ¿Por qué se hace necesario un nuevo estudio 6 

de factibilidad y no más bien valorar la posibilidad de actualizar lo que ya existe? pero 7 

sobre todo que nos diga ¿Qué motivó esa decisión? o sea hay algún informe ¿Cómo 8 

llegaron a esa conclusión de que se requiere un nuevo estudio de factibilidad? y de 9 

nuevo sé que aquí hay material humano suficiente en la zona como para poder hacer 10 

y de pronto estoy comprometiendo las voluntades de otros, pero aquí está Don 11 

Manrique Rojas también de la Agencia para el Desarrollo, Don Oscar López Villegas 12 

quien es el Director del Instituto Tecnológico aquí en San Carlos y creo que podríamos 13 

encontrar unas formas tal vez un poco más eficiente de hacer esto, porque la 14 

contratación de uno de estudios factibilidad requiere dinero, requiere tiempo, que son 15 

tiempos del Estado además que todos sabemos que las cosas de palacio siempre van 16 

despacio y entonces me parece que podríamos analizar una mejor alternativa, lo otro 17 

es que hay algunos estudios técnicos para la construcción que son independientes 18 

del estudio de factibilidad, el tema de estudios de suelos, estudios hidrológicos en fin 19 

hay una serie de estudios que independientemente cuál sea la construcción es el 20 

mismo estudio el que se necesita y creo que una buena señal de ustedes con el cantón 21 

de San Carlos sería poder avanzar en esos estudios para que una vez que tengamos 22 

ya sea la actualización o el nuevo estudio factibilidad el proceso de licitación para la 23 

construcción pueda ser un poco más rápido porque ya contamos con algunos insumos 24 

para el proyecto, y lo otro que me gustaría saber con respecto al estudio es tener una 25 

fecha un poco más aterrizada porque ahí viene como un poco amplio el tema, desde 26 

2023- 2024 sumando 2023 y 2024 es año y medio, entonces poder aterrizar un poco 27 

más esas fechas y ojalá que ustedes nos pudieran dar una fecha de compromiso para 28 

esto y si se pudiera para el resto del proceso también. 29 

 30 
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La señora Diana Corrales Morales, Regidora Municipal, manifiesta: Me siento bastante 1 

preocupada por este proyecto del Centro de Valor Agregado, no estoy tan positiva 2 

como los compañeros lo han expresado y me preocupa que hayan factores que no 3 

estemos viendo que estén intentando atrasar este proyecto de manera políticamente 4 

correcta, el proyecto lo conocemos bien esta zona se ha llevado sus años estudiando 5 

y analizando cómo debe ser este proyecto y ha hecho un esfuerzo histórico muy 6 

grande por tener el dinero y el dinero ya está, el dinero tanto para la infraestructura, 7 

como para el equipamiento del Centro de Valor Agregado ya está o sea esta 8 

Administración está entrando en un escenario óptimo para ejecutar el proyecto porque 9 

lo más difícil ya se hizo tuvimos un proceso con un proyecto de ley para poder financiar 10 

el equipamiento del Centro de valor Agregado y se logró en la Administración anterior, 11 

se tiene el dinero para poder construir el Centro de Valor Agregado y estoy de acuerdo, 12 

hay detalles de gobernanza que tienen que irse ajustando y analizando y en eso creo 13 

que en la región se ha demostrado el interés de conformar un equipo multidisciplinario 14 

que pueda llevar a cabo este proyecto de la mejor manera, me preocupa muchísimo 15 

que ha habido este esfuerzo y que no se logre concretar o haya algo que lo vaya a 16 

trazar más, solo de pensar que nos vamos a topar el señor Pinto que hizo una 17 

donación importante de un terreno estratégicamente localizado cerca del Tecnológico 18 

para desarrollar esto, valorado en 500 millones de colones ese terreno, ya está el 19 

terreno y nosotros hicimos un esfuerzo desde la Municipalidad para comprometernos 20 

arreglar el camino de acceso e incluso se gestionó con Coopelesca el ingreso a la 21 

electricidad y se gestionó con la ASADA el ingreso del agua para asegurar de nuestra 22 

parte los elementos básicos para que esa construcción se pudiera llevar a cabo, pero 23 

ahora escucho que el INS está analizando si gira el dinero o no gira el dinero, es un 24 

proyecto de ley ¿Cómo va a revertir eso? ya la Administración anterior estuvo de 25 

acuerdo y ese proyecto debe ser girado, ese dinero debe ser girado, ese tema del 26 

estudio yo coincido con Pablo no se puede ver esto como un negocio que nos va a 27 

dar resultados positivos en el corto plazo, si ustedes le preguntan acá y aquí está Don 28 

Óscar que no me deja mentir del Tecnológico hace 30 años hubiéramos hecho un 29 

estudio a ver Cuántas empresas de la zona hubieran contratado ingenieros de 30 
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software, ingenieros industriales, ingenieros electrónicos y hubieran dicho no 1 

contratamos a nadie, ese es el tipo de proyectos que generan esa inversión para el 2 

futuro, para el largo plazo y están determinados en cualquier mapa del desarrollo 3 

estratégico de esta región está el Centro de Valor Agregado y por eso se ha luchado 4 

por años y hay mucha gente involucrada. Entonces creo que pasar el hecho de esta 5 

inversión en que den los números, no me parece lo más correcto y aún si lo quisieran 6 

ver así con los recursos del superávit del INDER el CNP tendría suficiente recursos 7 

para poder operar mientras la operación en sí misma se puede mantener, me 8 

preocupa mucho lo que están ustedes presentando de quitar algunos servicios, por lo 9 

mismo la infraestructura y el equipo se calculó con base en todos esos servicios que 10 

ustedes encontraron ahí, entonces si no se van a ejecutar ahora ¿Qué piensan hacer 11 

con ese dinero de infraestructura y equipamiento? porque el proyecto cambiaría 12 

drásticamente si quitamos esos servicios que están ahí, ¿Hacia dónde iría ese dinero? 13 

y el otro punto que me interesa mucho es el tema de lo que mencionaron del INA, 14 

viendo lo que pasó en la Zona Sur, yo el proyecto en la Zona Sur no lo conozco tan a 15 

detalle, pero básicamente lo que hicieron fue que INDER no le giró el dinero que 16 

necesitaban para el equipamiento, entonces les queda un caparazón y tuvieron 17 

quedárselo a INA para que lo administre y es el que lo está operando, No es el Centro 18 

de Valor Agregado que nosotros estamos planteando, aquí estamos hablando de una 19 

gobernanza distinta y tenemos contrario a la Zona Sur el dinero para equiparlo, 20 

entonces me preocupa mucho que estemos hablando de dárselo a INA  o de esa 21 

posibilidad de que sea INA el que lo administre, no porque no lo pueda administrar, 22 

sino porque en el modelo que nosotros habíamos diseñado no es únicamente el INA 23 

el participante como administrador principal de este proyecto, me interesaría mucho 24 

aclarar ¿Cómo está ese tema del INA y si se está haciendo algún tipo de comparación 25 

con el proyecto de la Zona Sur? porque no es eso en lo que nosotros estamos 26 

pensando, esta zona muy diferentes, ahora viendo lo que ustedes están exponiendo 27 

y para concluir no hay razones técnicas para trazar este proyecto, el dinero está, el 28 

INS tiene que girar ese dinero porque es un proyecto de ley y el estudio no es 29 

necesario, si ustedes quieren actualizar datos, analizar pues se puede hacer, pero no 30 
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es que eso vaya a posponer aún más el proyecto en sí, entonces me interesaría que 1 

puedan analizar porque San Carlos y la región Norte no va a recibir un atraso por esas 2 

razones que ustedes están poniendo ahí y hablo en la Zona Norte porque nosotros 3 

tenemos una Comisión Regional donde no solo está por supuesto San Carlos lleva 4 

una batuta importante en este desarrollo pero ahí están las Municipalidades y hay 5 

Regidores  representantes de todas las Municipalidades de la región porque están 6 

interesados en que este proyecto sea una realidad, creo que lo que debe es ponerse 7 

aquí son los plazos que ustedes están proponiendo, cuando va a girar el dinero el INS 8 

y que exactamente van a hacer para definir el tema de la gobernanza del Centro de 9 

Valor Agregado más que estos temas ustedes están planteando aquí. 10 

 11 

La señora Vanessa Ugalde Quirós, Regidora Municipal, indica: De verdad que tengo 12 

el mismo sentimiento de Diana y quiero sumarme con lo siguiente señor Diputado 13 

quisiera que usted preste atención a lo que nos están presentando hoy porque 14 

también me siento desilusionada de la presentación, porque pensé que hoy venían a 15 

darnos fechas de que ya iban a arrancar con el Centro de Valor Agregado y no es así, 16 

me extraña muchísimo que ustedes estén valorando hacer otro estudio de factibilidad 17 

porque es que no es rediseñar es hacer otro estudio de factibilidad y eso es volverse 18 

al inicio y ahí está la plata ya el estudio fue aprobado ¿Por qué se están devolviendo? 19 

¿Cuál es la razón por la cual el Ministerio de Agricultura y Ganadería está devolviendo 20 

este proyecto que viene para la Zona Norte? no me parece tampoco que el INS esté 21 

poniéndole palos a la carreta como se dice popularmente y estén atrasando o el MAG, 22 

no sé quién es el que está haciendo esto porque viendo la presentación que nos están 23 

dando como bien lo dice Diana hay una ley y la plata está, el proyecto tiene que ir y 24 

se está deteniendo por las razones que sean, francamente lo de la gobernanza 25 

también lo concuerdo con Diana, ese no es el modelo que se aprobó, es que estoy 26 

viendo que están cambiando todo, no sé cuál es la razón, por qué, por qué lo están 27 

haciendo, sé que lo que usted está dando del precio y la sostenibilidad, pero hay un 28 

asunto este proyecto no es retornable al inicio y lo que el Estado va a recuperar por 29 

esa inversión que va a ser muchísimo más que lo que va a invertir y Don Julián usted 30 
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tiene una administración con énfasis en comercio internacional y usted sabe que esta 1 

zona es súper productora o sea lo que nosotros podemos hacer acá y transformar los 2 

productos que tenemos aunque no sean productos de alimento en primera línea, este 3 

cantón marca la diferencia y yo quisiera que nos separen de la Zona Sur, quisiera que 4 

no nos frenen, es que no entiendo honestamente, primero nos frenan la calle, no nos 5 

dan, no nos dejan y aquí se pagan impuestos igual que el resto del país y se generan 6 

proyectos, hay una Agencia para el Desarrollo que es un brazo para cualquier 7 

Gobierno, es decir nosotros corrimos, hicimos de todo para que el proyecto caminara 8 

y dan la plata ahora hay que girarla y ahora no, ahora vamos a ponerle excusas 9 

realmente no le veo la razón a esto, igual a como lo preguntaron ellos quisiera ver un 10 

cronograma, porque el que estoy viendo es sumamente escueto, este nuevo estudio 11 

ponen 2023 -2024 no sé si ya lo tienen listo, si ya lo van a sacar a licitación, porque 12 

en ese tiempo no considero que vaya a salir un estudio de este calibre ustedes mismos 13 

dicen que el estudio factibilidad que presentó la Universidad de Costa Rica es robusto, 14 

no sé los diseños de construcción de esa planta están, no están, le vamos a quitar 15 

servicios, o sea le estamos cambiando todo lo que ya está y no le encuentro la razón, 16 

quisiera de verdad apelar a que ustedes tengan un poquito de consideración con este 17 

cantón y con la Región Huetar Norte, los sancarleños necesitamos darle valor a 18 

nuestros productos porque nunca Costa Rica va a poder competir por cantidad en 19 

términos de agricultura nunca, tenemos que hacerlo por calidad y un Centro de Valor 20 

Agregado es lo que necesitamos para que nuestros productores y nuestras empresas 21 

puedan marcar la diferencia a nivel mundial, que ya Contamos con muchos beneficios 22 

sí, geográficos y muchos sí, pero necesitamos un Centro de Valor Agregado para 23 

innovar, para marcar esa diferencia este con los otros competidores. 24 

 25 

El señor Luis Fernando Solís Sauma, Regidor Municipal, indica: Creo que ya mucho 26 

de lo que ya se ha hablado acá de este proyecto ya lo dijeron los compañeros, creo 27 

que sobra de decir qué es la región Huetar Norte porque este centro es para la Zona 28 

Norte no es para San Carlos, entonces estamos hablando de algo más grande que  29 

este cantón, sobre decir que yo por lo menos soy coordinador de la Comisión de 30 
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Centro Valor Agregado de esta Municipalidad, le he dado seguimiento desde que 1 

empezamos con esto bastante fuerte, estimo que ustedes probablemente entre todo 2 

lo que ustedes han revisado han valorado el trabajo que se ha tenido que realizar, 3 

porque no es fácil salir a buscar un empresario que te done un terreno del tamaño que 4 

se donó, no es fácil tener un empresario como Don Carlos Pinto al cual mis respetos 5 

de parte de esta Municipalidad de San Carlos de que no donó el área que se 6 

necesitaba para el camino de acceso de ese terreno para 14 metros lo hizo para 20 7 

metros de una hectárea solo para el camino, con una visión bastante fuerte de lo que 8 

es el futuro y de lo que corresponde al desarrollo en esa zona donde está el 9 

Tecnológico de Costa Rica y puedo referirme a muchas cosas más que ustedes 10 

conocen, voy a referirme a cosas que son muy claras, ustedes vienen aquí con un 11 

proyecto que aquí al estilo sancarleño decimos que ustedes vienen con una propuesta 12 

que es que podríamos decir que ustedes traen los bueyes por detrás de la carreta, no 13 

puede ser posible que uno pueda entender y ustedes vengan y nos hablen a nosotros 14 

de que tienen plantas aseguradas de un proyecto que ustedes están indicando que 15 

tienen que hacer un estudio de factibilidad, lo que ustedes están presentando no es 16 

una revisión, es hacer un estudio de factibilidad porque lo que ustedes están 17 

presentando ahí está indicando de que se requiere un análisis nuevo y muy 18 

probablemente tenga que ver con lo que sucedió en la Zona Sur con el Centro de 19 

Valor Agregado, que no tiene que ver realmente con la forma de operar de nosotros 20 

acá, entonces el asunto con esto es que ustedes vienen y nos dicen por acá que hay 21 

un vacío en la ley donde no existen los recursos en donde se iban a tomar los recursos 22 

para administrar el proyecto, les voy a  recordar que hay un informe de la Comisión 23 

presentado en este Concejo Municipal con fecha 19 de febrero del 2021 que dice así 24 

y ahí está por eso quería que estuviera Don Adolfo Ramírez que por eso fue que 25 

cuando se convocó se quería que don Adolfo que en aquel tiempo era un Ejecutivo 26 

del Consejo Nacional de Producción, hoy es el presidente del Consejo Nacional de 27 

Producción, estuviera aquí para que nos diera respuestas, eso era lo que yo quería 28 

que Adolfo estuviera aquí hoy y que dicho sea de paso repito nos ha costado mucho 29 

que ustedes vengan a dar una rendición de cuentas de este proyecto, desde mayo 30 
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estamos intentando que ustedes vengan a este Concejo, dichosamente hoy están 1 

aquí, Don Adolfo estaba presente y voy a leer textualmente: 1. el señor Alfredo Aguilar 2 

quien era director en ese momento de la Zona Económica Especial hace la 3 

presentación general del proyecto según la perspectiva del sector productivo indica la 4 

necesidad de la apalancamiento del Estado porque los estudios realizados indican 5 

que no es un proyecto sostenible por sí solo y requiere recursos del aporte Estatal por 6 

200 millones de colones aclara que es un proyecto de desarrollo que pretende generar 7 

valor a la producción regional, eso fue con fecha 19 de febrero del 2021 ustedes ya 8 

sabían desde esa fecha que faltaba ese sobrante y ahora nos vienen a decir que 9 

resulta que hay un vacío en la ley, hasta ahora se dieron cuenta que hay un vacío en 10 

la ley, qué peligroso, 2. el señor Adolfo Ramírez hace un resumen de todo el proceso 11 

de gestión y desarrollo del proyecto de la Zona Norte, define que en el 2021 será para 12 

la construcción del Centro de Valor Agregado Agropecuario  Huetar Norte y en el 2022 13 

será la inauguración y puesta en marcha el proyecto, puedo seguir dándoles datos, 14 

tengo cualquier cantidad de prueba aquí donde todas las instituciones el INS, CNP, 15 

MAG, todo el mundo aprobó este proyecto para ser construido y evidentemente sobre 16 

una base de un estudio técnico, de un estudio de factibilidad, hay cualquier cantidad 17 

digamos de información y de seguridad de que este proyecto estaba para, es más 18 

debería estar en operación en este momento, pero lo que ha habido digamos es de 19 

una falta de voluntad me imagino desde las instituciones que le corresponde, porque 20 

nosotros hicimos lo que teníamos que hacer, la Municipalidad de San Carlos ha estado 21 

corriendo con el tema para presupuestar la plata para hacer la calle, hay que poner 22 

más de 150 millones, Coopelesca aquí puedo leerle donde está el compromiso de 23 

Coopelesca para meter todo lo que es las acometidas eléctricas, por aquí están las 24 

representaciones de Santa Clara de la Asociación del Acueducto donde está ellos en 25 

todo el capital para meter y dotar de agua que era uno de los problemas que existía 26 

para hacer real ese proyecto, eso se solventó, nosotros hemos solventado todo, los 27 

que no han solventado nada aquí son ustedes y ese es el problema que tenemos y 28 

ahora venimos con esto cuando hay un compromiso y vean le puedo leer ahí hay 29 

informes también y no me voy a gastar el tiempo en eso, tengo información lo que 30 
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quieran, donde hubo un compromiso con el señor Pinto por cierto en la casa una 1 

reunión que vino Don Rogis que era el presidente en ese momento en la casa del 2 

señor Carvajal que está aquí presente donde se quedó claro de que tenía que haber 3 

esa seguridad por parte de las instituciones públicas el MAG el CNP y todos los que 4 

estaban al frente, porque no iba a donar el señor un terreno de un proyecto que no se 5 

iba a desarrollar, bueno pero vean como todo estaba listo y de hecho ustedes vienen 6 

y nos dicen que sí que efectivamente la plata está, pero el proyecto no camina, el 7 

proyecto no está, hay una gran incertidumbre, me preocupan los plazos porque fue lo 8 

que dije que iba a suceder, que si eso no se construía en el 2022 y vea que esto tiene 9 

fecha agosto del 2022, ya para en agosto del 2022 cuando ya empiezan vendimos 10 

con problemas,  ya habíamos cambiado de Administración, claro ya la Ministra de 11 

Agricultura y Ganadería había puesto palos a la carreta en aquel momento hablando 12 

del tema de la Zona Sur y comenzaron los problemas para este proyecto que ya de 13 

por sí estaba extremadamente atrasado en su construcción, entonces lo que creo es 14 

que sí es muy importante que ustedes nos hablen a nosotros con la verdad, por eso 15 

hemos querido traerlos a ustedes aquí y nos ha costado tanto que ustedes vengan y 16 

nos digan realmente qué es y ¿Cómo es que se va a ejecutar este proyecto? por el 17 

proyecto hay que ejecutarlo nosotros creemos que este proyecto va a ser todo un éxito 18 

porque aquí hay organizaciones como la Zona Económica Especial, el Tecnológico y 19 

toda la Academia, todo mundo está involucrado, el sector empresarial está involucrado 20 

y nosotros sabemos que esto no solamente va a ser un éxito, esto es una necesidad 21 

para poder avanzar, pero no sé qué es lo que pasa, no sé qué es lo que pasa en San 22 

Carlos todos los proyectos a nosotros nos los echan a perder, una carretera que no 23 

se termina, venimos ahora con un Centro de Valor Agregado que está la plata, está 24 

todo y no se construye, hablamos de un aeropuerto que es una necesidad y resulta 25 

que ya por encima hablan del aeropuerto en la Zona Sur y Limón por encima de 26 

nosotros, un TELCA que tampoco, lo único que hemos podido hacer en los últimos 27 

años y que dio un vuelco enorme a este cantón fue cuando nos metimos un grupo a 28 

través de la Zona Económica Especial por supuesto y se hizo la carretera y se quitó 29 

lo que llaman el Tapón de Chilamate y transformó esta zona, pero pareciera que no 30 
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es suficiente y el puesto de Tablillas pero no es suficiente para que el Estado vuelva a 1 

los ojos para este cantón y para esta región, ustedes en la función pública nos siguen 2 

dando a tolillo con el dedo todos cada vez que vienen con propuestas que para mí no 3 

me llenan y se los digo con toda sinceridad a mí no me llena lo que ustedes traen aquí, 4 

quisiera que ustedes se vayan otra vez a sus oficinas y nos den una oportunidad y 5 

venir dentro de uno, dos o tres meses con una propuesta, con un cronograma real, no 6 

con ese cronograma, ese cronograma así como está vamos a terminar en el 2026 si 7 

ya Don Rodrigo no está, vendrá el próximo presidente con el mismo cuento, que el 8 

estudio factibilidad que hicieron que tampoco servía porque tenía una debilidad, que 9 

tenía esto y seguimos exactamente en la misma charanga, me van a disculpar que 10 

me haya referido así, pero es que no, así las cosas no pueden funcionar de ninguna 11 

manera. 12 

 13 

El señor Julián Arias Varela, Viceministro del Ministerio de  Agricultura y Ganadería, 14 

manifiesta: Muchísimas gracias por cada una de las intervenciones, de nuevo de todo 15 

tomo nota, si quisiera destacar para iniciar la intervención mía esto no es una 16 

propuesta, señor regidor esto es una hoja de ruta, lo primero que dije aquí es algo que 17 

mantenemos, hay voluntad, hay compromiso nosotros no les estamos viniendo a 18 

contar a ustedes un cuento, ni darles a tolillo por el dedo, sería irrespetuoso y si bien 19 

es cierto ustedes ven este proyecto como algo para la región, nosotros lo vemos como 20 

un compromiso país, eso es la realidad de lo que nosotros hoy estamos viendo, 21 

estamos viendo un proyecto que puede generar millones de encadenamientos y 22 

tenemos claridad sobre eso, simplemente tal y como lo dije al principio hay algunas 23 

consideraciones que nosotros para poder tomar las mejores decisiones y respetar la 24 

voluntad de que es la ley tenemos que hacer algunas cosas de previo porque estos 25 

son fondos público y no podemos simplemente tomar una decisión de llegar y ya, 26 

dicho eso perdón voy en función de cada una de las personas, Don José Pablo los 27 

estudios como tal, nosotros no hemos dicho que los estudios no sirven y aquí aclaro 28 

también a los regidores que mencionaron el tema, los estudios sirven lo que pasa es 29 

que los estudios como tal tenían un enfoque que nosotros hoy le estamos generando 30 
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otras variables, les estamos generando una variable exportadora, no lo tenía antes, 1 

PROCOMER no estaba tomando en consideración de la participación como la que 2 

ellos ayer nos dijeron que iban a tener, donde nosotros no solamente queremos que 3 

las personas productoras, los generadores de valor, los generadores de 4 

encadenamiento, piensen en términos de San Carlos, piense en términos de la región, 5 

sino que piensen en términos de El Mundo, de poder tener cada uno de sus productos 6 

y cada uno de sus servicios que ofrezcan en términos de sacarlos de Costa Rica y 7 

llevarlo a otros lados. Entonces sí no quisiera que quedara en el aire que nosotros 8 

dijimos que los estudios no sirven, en ningún momento dijimos eso, lo que dijimos es 9 

que necesitamos mayor información para el enfoque de lo que quisieran darse, porque 10 

incluso los estudios responden a otro momento específico, sobre el tema de lo de la 11 

Agencia que lo mencionaron varias veces, nosotros horas previas lo conversábamos 12 

con ellos, para nosotros la Agencia es un actor fundamental en esto y dentro del 13 

modelo de gobernanza que tendría el Centro de Valor Agregado tiene que estar la 14 

Agencia, o sea definitivamente tiene que estarlo o sea que qué nivel de actor más 15 

involucrado, más significativo y demás contacto con cada una de las personas de la 16 

región que la Agencia, para nosotros es fundamental, hicimos la conversación don 17 

Manrique y las personas que estaban ahí nos hicieron unos lineamientos, nosotros 18 

por supuesto tomamos nota y nos llevamos cada una de las cosas que nos dijeron y 19 

lo que les dijimos es no es que queremos escuchar ¿Cuáles son las consideraciones 20 

que ustedes tuvieran? no es que queremos que ustedes estén con nosotros en el 21 

proceso de construcción, de gobernanza y de toma de decisiones, eso es lo que nos 22 

interesa, con el tema de la operación aquí es algo importante vean que he hecho 23 

énfasis al tema de la sostenibilidad, no hablo de rentabilidad, en ningún momento 24 

hemos hablado de un término de rentabilidad, si pusiéramos hablarnos en términos 25 

de rentabilidad ya hay  que tener tasa de devolución e inversión y demás, y nadie está 26 

hablando de eso, estamos hablando de sostenibilidad lo que queremos es que las 27 

instalaciones una vez que se abran y haré la misma expresión que utilizarán antes 28 

haya fila afuera de gente queriendo utilizarlo y que incluso ojalá que por capacidad 29 

que se pueda llegar a gestionar no demos abasto de la cantidad y tengamos que ver 30 
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cómo crecemos, algunos servicios de algunas cosas esta actualización como tal no lo 1 

tendría que decir algunos tendrán que cobrarse, porque al final de cuentas eso es 2 

parte de lo que tendría que estar este pensado, incluso el mismo estudio del 2017 ya 3 

consideraba el cobro y es parte, lo que vamos a hacer es un cobro, no es lucro verdad 4 

sin satanizar el lucro, porque el lucro es necesario pero en otro énfasis, en otro espacio 5 

privado, esto no es privado, esto es público, entonces eso es énfasis de lo que 6 

nosotros hacemos. Sobre quién operaría, vamos a ver y aquí mencionan el tema de 7 

del Centro de Valor Agregado de la Zona Sur eso es otro universo y no vengo a hacer 8 

comparaciones entre uno y otro, lo que vengo a hacer es una exposición responsable 9 

de lo que nosotros vamos a hacer de cuál es la ruta, el cronograma tendría que estar 10 

más detallado, tienen totalmente toda la razón, más detallado responsables, plazos, 11 

cumplimientos, líneas requisitos todo lo que ustedes dicen tienen toda la razón, pero 12 

además de eso nosotros estamos hablando en términos de gobernanza donde incluso 13 

en un eventual fideicomiso estaría ahí en la parte de la gobernanza la Agencia, pero 14 

también en la parte de la administración, qué estamos hablando en términos de 15 

administración, quiénes van a ser las personas que lo van a operar y eso es parte de 16 

lo que nosotros estamos determinando, ayer en la mesa de peloteo que tuvimos con 17 

PROCOMER vimos la necesidad incluso PROCOMER nos decía es que ahí mismo 18 

podemos hacer nosotros el planteamiento de todos los productos descubre y demás 19 

y listo si para eso es y reuniones de lo que sea y que todo lo que venga a colaborar 20 

con la organización, pero lo que se ha visto planteado en este momento y es una 21 

opción muy grande es que el INA tenga la operación como tal, la administración porque 22 

ya sabe cómo hacerlo y no es una comparación con otro caso específico que no me 23 

voy a referir porque no vengo a hablar del Centro de Valor Agregado de la Zona Sur 24 

vengo a hablar del Centro de Valor Agregado de la propuesta no de la visión de lo que 25 

vamos a ir a hacer. el impacto del proyecto, el impacto de proyecto ya viene en parte 26 

desarrollado en la Universidad de Costa Rica, PROCOMER también nos decía que 27 

ellos podrían verlo. Don Juan Diego el modelo de gobernanza el INA ya lo 28 

conversamos, sobre el la actualización con la información, se hizo una revisión por 29 

parte de la Secretaría Erick ahorita podría ampliarnos un poquito en esta parte 30 
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específica, es importante indicar y destacar de nuevo que la variable exportador es 1 

algo que no estaba plenamente considerado en esto y es algo que nosotros estamos 2 

poniendo, al final de cuentas no es que vamos a decir que vamos a hacer o sea ya 3 

tenemos incluso un planteamiento, nosotros conversábamos de que los términos de 4 

referencia tienen que estar prácticamente en un mes, tenemos que correr y toda la 5 

información y todas las personas que han participado en esto, todo esto suma, ¿Para 6 

qué? para esperar en la medida de lo posible ojalá y que así sea que PROCOMER en 7 

término de dos meses ya esté lanzando para contratar, porque tiene que cumplir con 8 

Ley de Contratación Administrativa, los estudios técnicos independientes que podría 9 

ir adelantando el CNP ya lo conversamos, voy a hablar con Adolfo para ver ¿Cuáles 10 

son específicamente cada uno de esos que se pueden ir haciendo? como mencionan 11 

estudios de suelo, demás y si se puede ir adelantando en unos, vamos adelantando. 12 

Doña Diana no estamos atrasando doña Diana lo que estamos haciendo es 13 

gestionando de una forma responsable recursos públicos y de nuevo el INS tenía una 14 

duda razonable, el INS tomó el acuerdo de que no iba a entregar los recursos hasta 15 

que se garantizara una correcta gestión y una gobernanza, sobre ese acuerdo yo no 16 

puedo rendir cuentas, no formo parte de esa Junta Directiva y no estoy en esa 17 

institución, lo cierto es que tienen una duda razonable, nosotros estamos tratando de 18 

aclarar cualquier nublado del día que se pueda tener porque la visión de nosotros es 19 

que esto se dé, el INS en ningún momento y eso lo puedo decir de primera fuente, en 20 

las reuniones que he tenido con ellos nos dijeron no nos van a dar la plata, en ningún 21 

momento no nos lo dijeron, qué fue lo que nos dijeron ellos es garantícenos que va a 22 

haber una disminución, piensen tal vez en términos de seguros, una disminución de 23 

riesgos, una administración de gestión y de cada uno de ellos y bueno fue una decisión 24 

de la Junta Directiva como tal, entonces de nuevo nosotros lo que buscamos aquí es 25 

ser responsables, el estudio de la Universidad de Costa Rica hace muchísima énfasis 26 

y esa historia que comentaba ahora Don José Pablo sobre la visión que tuvo la 27 

Academia de dar una carrera que en ese momento nadie dijo que necesitaban, eso 28 

es parte de lo que nosotros queremos compensar y que no se ve en el estudio de la 29 

Universidad de Costa Rica, quisiéramos verlo en esto, que vamos hacer bien hecho y 30 
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que vamos hacer corriendo pero muy bien hecho para que al final de cuentas nos diga 1 

quién más que PROCOMER que tienen un énfasis de conocimiento de mundo más 2 

de lo que tenemos nosotros en el sector que nos diga estas variables específicas, no 3 

quiere decir de que si alguien me dijo hoy que no necesita eso lo descarto del todo de 4 

nuevo, estos servicios nunca dijimos que estaban descartados lo que dijimos es que 5 

en unas primeras etapas tal vez no van a ser los grandes factores que van a mover 6 

esto, pero en ningún momento dijimos que se  iban a descartar, Doña Vanessa 7 

nosotros no estamos haciendo un nuevo estudio factibilidad y puede ser que tiene 8 

razón, el énfasis de lo que pusimos ahí no es necesariamente la redacción correcta, 9 

lo que estamos haciendo nosotros es complementando algo y no necesariamente 10 

tiene que ser actualizada la información, porque mucha de la información el mismo 11 

SEPSA (Secretaría Ejecutiva de Planificación Sectorial Agropecuaria) puede correrla 12 

o sea en SEPSA  tenemos nosotros profesionales y sé que ustedes tienen a 13 

disposición muchísimos más para que podamos hacerlo, pero lo cierto es que también 14 

necesitamos la parte profesional que nos haga énfasis a lo nuevo que se quiere, no 15 

se está indicando que no hay dinero, ni que el INS no va a dar el dinero, se está 16 

hablando de sostenibilidad y de nuevo quiero que esto quede muy claro, no estamos 17 

hablando en términos de rentabilidad, no es rentabilidad lo que nosotros buscamos 18 

esto es política pública y usted usa una expresión, que es la expresión, esto no es un 19 

término de generar rentabilidad, no es un Centro de Valor Agregado privado, nosotros 20 

lo que queremos realmente es tener una buena gestión, hacer las cosas muy bien, 21 

minimizar algún tipo de riesgo que se podría llegar a generar en función de recursos 22 

públicos y que las cosas sucedan, el cronograma hay que detallarlo tienen toda la 23 

razón, no se quitan servicios. Don Luis no es una propuesta, es una hoja de ruta lo 24 

que nosotros venimos a presentar, hago énfasis en que hay voluntad, hay compromiso 25 

en función de eso, dio una fecha 19 de febrero del 2021 yo no puedo ser responsable 26 

de algo de lo que dijo alguien en una fecha en que nosotros no habíamos ingresado 27 

nuestros puestos, que esa persona es Adolfo no sé o sea sinceramente lo que 28 

hacemos nosotros énfasis es, cuando nosotros empezamos a revisar el proyecto le 29 

damos la seriedad del caso, entendemos el compromiso que hay desde el Ejecutivo 30 
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con la región y empezamos a correr con cada una de estas cosas, en función de lo 1 

que se pudo haber dicho en fechas posteriores, no puedo hacer ningún tipo de 2 

referencia, no es un análisis nuevo, se valora el esfuerzo, el trabajo, esa Comisión 3 

incluso que usted dice que existe, le soy sincero no sabía que existe o sea más que 4 

anotado y nosotros más que bienvenidos de participar en ella y que en ustedes 5 

participen aquí, que sea un esfuerzo en conjunto porque lo que queremos realmente 6 

es generar sinergias o sea que se den cuenta que nosotros lo que hoy venimos a 7 

hacer aquí con información que tal vez es validada por ustedes o no es validada, lo 8 

que nosotros venimos hoy aquí es a demostrar que tenemos un compromiso de que 9 

las cosas suceda y esa cosa que queremos que suceda es un Centro de Valor 10 

Agregado con un enfoque un poco diferente lo que se tenía, pero sin descartar ni 11 

empezar de cero, ese es el énfasis de lo que nosotros tenemos. 12 

 13 

El señor Erick Jara Tenorio, Director Ejecutivo de la Secretaria Ejecutiva de 14 

Planificación Sectorial Agropecuaria, manifiesta: Hay un sentimiento que varios de 15 

ustedes mencionaron y que lo comparto con ustedes en el momento que hago análisis 16 

del estudio y ese sentimiento es preocupación, en ¿Qué sentido? cuando analizo el 17 

estudio de mercado, el estudio de mercado es uno de los componentes del estudio de 18 

factibilidad y veo que de cuatro principales servicios de la planta hay dos que por lo 19 

menos lo que nos dan un número es que no va a tener demanda y cuya inversión es 20 

muy alta y estamos hablando de recursos públicos sale una preocupación muy fuerte 21 

de nosotros, sí en el corto plazo es necesario encausar todo para insistir en una 22 

infraestructura tan grande y al momento inaugurar no tengamos la demanda suficiente 23 

o el recurso humano suficiente para echarle a caminar, de ahí que la importancia de 24 

mejorar el enfoque del mismo estudio, es más dentro de la presentación al final no 25 

descartamos el estudio de la Universidad de Costa Rica, es un estudio del 2017 con 26 

una estructura y dentro de lo que es el estudio Financiero la función de precios es 27 

importante para estimar los ingresos, insisto no se debe de aquí de enfocar en 28 

rentabilidad, porque estos proyectos por sí mismo no son rentables y no tienen que 29 

ser sostenibles porque el impacto sucio económico es más alto, ese es el enfoque que 30 
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tiene pero si hay que ser muy responsables con garantizar la operativa y que el 1 

impacto vaya a llegar a los que tienen que llegar, ahí es donde nosotros dijimos 2 

detengámonos un momentito y ajustemos esto, ahora bien como todo proyecto van a 3 

ver actividades que son secuenciales y otras paralelas, aspectos relacionados a 4 

construcción, caminos esos son paralelos no se tiene que detener por una redefinición 5 

de un enfoque de los servicios de corto, mediano plazo que se vaya a dar, eso es 6 

importante y lo segundo que también me llevo Don Julián es esa necesidad de esa 7 

vinculación eso es importante, aquí hay un enfoque que ojalá lo tuviera el resto del 8 

país y es un enfoque de triple hélice trabajando sector público, sector académico, 9 

sector privado porque esa es la sinergia para generar desarrollo y nosotros estamos 10 

en la completa disposición de aportar y seguir empujando más bien esto para que 11 

eche a caminar. 12 

 13 

El señor Jorge Antonio Rojas López, Diputado de la República de Costa Rica, expresa: 14 

En primer lugar quisiera decirle a los sancarleños y a ustedes acá presentes en la sala 15 

la total disposición de en nosotros como Gobierno para sacar adelante este proyecto, 16 

lo que estamos haciendo el día de hoy me parece si no alguien me corrige no se había 17 

hecho antes el hecho que esté hoy aquí el señor Viceministro Julián con Erick me 18 

parece que es un evento que era necesario para que tanto la Municipalidad como la 19 

gente del cantón de San Carlos conociera con transparencia ¿Qué era lo que estaba 20 

pasando con el Centro de Valor Agregado? cuando me empecé a involucrar en este 21 

tema, me hablaron mucho del Centro de Valor Agregado y me decían de la importancia 22 

y de los beneficios que iba a tener para los sancarleños, entonces empecé una tarea 23 

de investigación y formación para ver qué era el tema porque no lo conocía y cuáles 24 

eran los alcances y por dónde iba, entre las cosas importantes que pude establecer 25 

es que después del 2022 que nosotros asumimos gobierno ya habían pasado dos 26 

gobiernos que habían tenido el proyecto cerca y que tal vez debían haberse interesado 27 

las instituciones del Estado en establecer digamos las bases y este establecer las 28 

hojas de ruta para sacar el proyecto adelante, cuando nosotros iniciamos en el 2022 29 

la información que se tuvo que tal vez ustedes en su totalidad no la han manejado 30 
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completa y esto lo digo porque se están diciendo cosas que no son correctas, por 1 

ejemplo el caso del dinero del INS que con todo respeto para la señora Corrales no 2 

es como usted lo dice, el INS lo que tiene es un acuerdo tomado en el año 2017, en 3 

la sesión 94 34 del 18 de diciembre de 2017 para donar hasta 1500 millones de 4 

colones, es un acuerdo, los acuerdos que toman las instituciones autónomas en este 5 

caso como el INS significan una donación facultativa, la donación facultativa como ley 6 

no lo impone, no obliga al INS a entregar los dineros, lo faculta, no lo obliga, lo 7 

autoriza, si la Junta Administrativa de la institución no encuentra fundamento 8 

financiero o legal no transfiere y por qué me refiero a ese punto, porque quizá sea el 9 

tema más relevante en este momento, el INS es el ente en el cual yo puse los ojos y 10 

puse mi trabajo para ver por qué era que no se giraban esos fondos, 1.500 millones o 11 

hasta 1.500 millones, porque en el 2020 el INDER sí había girado los fondos por medio 12 

de una ley, en el caso del INDER y era más fácil hacer el movimiento económico, pero 13 

no para el INS, ¿Qué es lo que sucede? y aquí lo hemos visto y lo hemos conversado, 14 

el estudio que hizo la Universidad de Costa Rica tiene seis años y el proyecto cuesta 15 

2.540 millones de colones, creo que tal vez sea justo dejar de hacer política porque lo 16 

digo así claramente y pensar financieramente sí cualquiera de nosotros o alguno de 17 

nosotros se atreve a invertir 2.540 millones de colones de todos los costarricenses en 18 

un proyecto con un estudio de factibilidad seis años atrasado, me parece que siendo 19 

transparentes lo mejor que podemos hacer es entender aparte de toda la importancia 20 

lo que menciona Pablo por supuesto sumamente respetable, que tenemos que poner 21 

los pies en la tierra y que si se requiere hacer un estudio de factibilidad nuevo o un 22 

estudio de factibilidad actualizado contamos con el señor Viceministro, contamos con 23 

Erick para hacerlo, dígame cualquiera de ustedes sancarleños tenemos 1.040 24 

millones por un lado, tenemos hasta 1.500 millones de colones para construir un 25 

edificio y comprar o conseguir las plantas y después qué, dígame Luis Fernando usted 26 

que hace acopio de toda esa información que tiene después qué,  el proyecto no tiene 27 

que ser sostenible en el tiempo, el proyecto no tiene que pagar mano de obra, no tiene 28 

que pagar servicios, no tiene que ser eficiente, no tiene que ser rentable, por supuesto 29 

que tiene que hacerlo, lo estoy diciendo como sancarleño, creo que acá pongamos 30 
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los pies en la tierra, estamos en un momento en el cual el Gobierno,  la Agencia, el 1 

señor Viceministro, los Diputados si tenemos cosas que hacer las vamos a hacer, 2 

estamos en un momento donde tenemos que juntar esfuerzos para sacar adelante el 3 

proyecto, excelente lo de la tierra, excelente lo de la carretera, que por ahí empezamos 4 

y usted habló conmigo y le dije claro vamos a ver esto, por eso estamos aquí, lo que 5 

hemos hecho hoy no se ha hecho antes venir aquí con transparencia decir las cosas 6 

como son, no vamos a engañar a nadie y no vengo acá a hacer política sino  decir las 7 

cosas como son, acompañar al señor Viceministro con un estudio técnico bien 8 

elaborado, que dígame si alguno de ustedes alguna vez lo había visto, ni ustedes ni 9 

yo, ni nadie, ni el Gobierno va a invertir 2.540 millones de colones en algo que no sea 10 

beneficioso porque lo es, pero sobre todo sustentable y sostenible en el tiempo, si no 11 

vamos a tener un cajón ahí lleno de máquinas e instrumentos que no va a servir para 12 

nada, gracias y me disculpan tengo que estar en Santa Rosa en Pocosol a las siete 13 

de la noche con el señor Ministro de Seguridad les agradezco mucho la atención y 14 

estoy completamente casado con este proyecto, es mi interés de que el proyecto se 15 

lleve adelante, obviamente en los términos que se justifica que nosotros los 16 

sancarleños lo tengamos operando satisfactoriamente, rentablemente y 17 

eficientemente, muchas gracias. 18 

 19 

El señor Juan Diego González Picado, Presidente Municipal, indica: Muchas gracias 20 

Don Jorge por su participación entendemos perfectamente la visita del Ministro de 21 

Seguridad, también se nos cursó invitación pero evidentemente ya teníamos un 22 

compromiso y teníamos que darle prioridad a este tema y por eso no pudimos asistir 23 

a la gira, pero también hay temas de seguridad de particularmente en la zona 24 

fronteriza en este momento que merecen atención y le agradecemos por eso su 25 

participación y a defender los intereses de nosotros en esa visita con el señor Ministro. 26 

 27 

El señor Manrique Rojas Araya, Presidente de la Agencia del Desarrollo de la Zona 28 

Norte manifiesta: Primero que todo agradecerle mucho al Concejo Municipal por 29 

generar este espacio y a las autoridades del Sector Agropecuario estar aquí para 30 
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poder conversar de este proyecto que realmente es tan importante, por supuesto 1 

nosotros coincidimos con la frustración de que estos proyectos se tarden tantísimo, el 2 

problema de cualquier tipo de estudio, de factibilidad o de lo que sea es que en el 3 

momento en que se terminar comienzan al día siguiente a estar desactualizados y lo 4 

que si uno no quisiera es que se vaya el tiempo en estudio tras estudio que cuesta 5 

plata, que toma mucho tiempo y que no genera el resultado deseado, desde el punto 6 

de vista de la Agencia hemos estado participando en un Comisión Técnica 7 

interinstitucional para tratar de hacer mejoras en la base que se había planteado del 8 

estudio, hemos tenido una sesión de trabajo previa con el señor Viceministro con todo 9 

el equipo que ellos tienen para poder trabajar de forma conjunta que es nuestra 10 

función trabajar de forma técnica coadyuvando para que las cosas se logren, hay 11 

trabajo todavía por hacer pero lo mas importante es comenzar a ver resultados y en 12 

el menor plazo posible, agradecerles realmente por que la Municipalidad de San 13 

Carlos y este Concejo han sido muy claros, directos y contundentes en reconocer el 14 

valor que tiene proyecto como bien lo ha dicho ya ustedes no solo para el cantón sino 15 

para toda la Región Huetar Norte y es la única forma que entre todos empujando 16 

saquemos esto adelante.   17 

 18 

La señora Diana Corrales Morales, Regidora Municipal, indica: Insisto este cantón y 19 

la región en general ha demostrado estar absolutamente comprometido, la parte 20 

política, académica, productiva todos los diferentes actores han estado 21 

comprometidos en llevar adelante este proyecto, de hecho está incluido dentro del 22 

Plan Regulador está contemplado la ubicación, la construcción del Centro de Valor 23 

Agregado y así va a quedar establecido o sea hacia eso tenemos que apuntar y que 24 

ustedes los tengan en los planes quinquenales es una muy buena señal, sin embargo 25 

se sigue demostrando ese desconocimiento que tienen de lo histórico y más bien eso 26 

qué bueno que están aquí en San Carlos y estas reuniones se tienen que seguir 27 

teniendo aunque no sean sesiones extraordinarias porque necesitamos que ustedes 28 

sean conscientes lo que ha habido de aquí para atrás para poder avanzar en la ruta 29 

más adecuada, si el proyecto creo que ha tenido un enfoque exportador de hecho en 30 



Concejo Municipal de San Carlos 

ACTA 48-2023 

PAG.34 

Viernes 11 de agosto del 2023     Sesión Extraordinaria 
 

la comisión hay personas del sector agroexportador participando, hicieron 1 

observaciones sobre la electricidad que se necesitaba, la planta de tratamiento de 2 

aguas, sobre el tema del equipamiento, sobre el tema de la gobernanza ellos han 3 

estado ahí muy presentes y si ustedes se van a ver el trabajo del CNP incluso desde 4 

actas, informes del 2018-2019 de hecho PROCOMER y el Ministerio de Economía, 5 

Industria y Comercio (MEIC) están ahí, entonces no acepto y nosotros no vamos a 6 

comer en ningún cuento de que eso no ha pasado porque sí ha pasado, en hora buena 7 

que ahora se quieran incorporar y son absolutamente bienvenidos a trabajar con el 8 

CNP para llevar adelante este proyecto, si efectivamente hay una comisión especial 9 

que nosotros creamos, invitamos a la Municipalidades de la Región Norte, todas están 10 

presentes y es un proyecto bueno ahí está Lady que no me deja mentir, Don Luis, está 11 

mi persona, hay diferentes personas que han estado dando el seguimiento a este 12 

proyecto por eso lo conocemos  bien y este  Concejo ha estado muy informado de lo 13 

que ha sucedido y los avances que hemos tenido, los informes se han presentado y 14 

toda esa información se las podemos compartir pero es parte de lo que estamos 15 

hablando acá, este Concejo está 100% comprometido con el Centro de Valor 16 

Agregado y con cualquiera que esté comprometido con el Centro de Valor Agregado, 17 

si ustedes están comprometidos aquí va a haber compromiso si hay que meter el carro 18 

en un charral se mete si hay que ir a buscar gente para reunirse nos reunimos, si hay 19 

que hacer lo que haya que hacer ahí vamos a estar para poder apoyarles, a mí se me 20 

paran los pelos de escuchar el señor Diputado diciendo que no hay un proyecto de ley 21 

que lo que hay es un acuerdo del INS, yo estuve en Casa Presidencial en la firma del 22 

proyecto de ley para que el INS le done 1.500 millones al CNP para el Centro de Valor 23 

Agregado, lo pueden buscar en internet, lamentablemente no tengo el número de ley, 24 

9898 me parece que es, pero era el expediente 21.671 que fue aprobado en la 25 

Asamblea pasada y esa es una ley que ya está aprobada, por ende tanto ustedes 26 

como nosotros como la misma presidente del INS está comprometida y juramentó 27 

cumplir la ley y si eso es una ley ese dinero tiene que pasarse al CNP no importa lo 28 

que ahora se le ocurra a la presidente del INS decir se puede analizar, nos podemos 29 

reunir podemos reformular, claro que sí, pero esa plata es para la construcción y la 30 
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infraestructura del Centro de Valor Agregado y por ende eso lo vamos a llevar a cabo 1 

y este Concejo, está Municipalidad creo yo va a ser muy insistente en que eso no se 2 

quede frenado en ninguna parte, ojalá que el señor Diputado se dé cuenta sino me 3 

encargaré de hacerle llegar la información de ese proyecto de ley y esperaría un 4 

compromiso a la Asamblea Legislativa absoluta de que no vaya a entrar ninguna idea 5 

de cambiar esa ley de la República que tanto tiempo y tanta gestión nos costó llevarla 6 

a cabo.  7 

 8 

La señora Vanessa Ugalde Quirós, Regidora Municipal, expresa: Creo que todo se 9 

resume en la misma frustración señor Viceministro porque hicimos una carrera 10 

maratónica para tener todo listo y como Diana lo dice hay una ley de la República, no 11 

es un proyecto, es una ley y lo que ustedes están planteando hoy quisiera saber ¿cuál 12 

profesional les va a aceptar el estudio de factibilidad viejo y nada más le va a actualizar 13 

los números? eso no es así, lo van a hacer nuevo ustedes lo saben, es un estudio de 14 

factibilidad nuevo, si nosotros nos ponemos a actualizar y actualizar todos los estudios 15 

de factibilidad nunca vamos a hacer proyectos, porque se dura muchísimo y lo del 16 

precio y la sostenibilidad eso tiene que venir en ese estudio de factibilidad y lo digo 17 

porque no lo estoy leyendo pero tiene que estar ahí, ustedes lo saben entonces qué 18 

es lo que nosotros estamos diciendo hoy acá que tenemos que defenderle a la 19 

comunidad de San Carlos y a la Zona Huetar Norte un proyecto de interés para todos, 20 

que no tengan contemplado lo de exportación me preocupó y se lo pregunté a 21 

Manrique me dijo que es un énfasis y ahora Diana aporta otras cosas, ella estuvo más 22 

en esa comisión o sea no puede ser posible que estuviéramos pensando en hacer un 23 

proyectico de estos para vendernos entre nosotros cuando San Carlos es exportador 24 

o sea no, lo que quiero es que nos concienticemos, estos plazos que ustedes nos 25 

están dando estoy segura que no han hecho ni siquiera el cartel de licitación para el 26 

estudio nuevo, eso no va a durar seis meses los plazos que ustedes pusieron aquí no 27 

dan con todo el respeto y aquí nos vamos a trazar dos años más y después otra vez 28 

tenemos el estudio desactualizado o la plata no nos alcanza y otra vez volvemos a 29 

hacer ajustes, entonces aquí es un es un tema de concientizarnos de que el cantón y 30 
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la región está esperanzada en un proyecto que va a venir a catapultar el tema 1 

agroindustrial, agroexportador del cantón y nos interesa a todos, lo que queremos es 2 

que nos pongamos las barbas en remojo y que actuemos a como decimos, porque 3 

aquí usted nos dice es que sí estamos y queremos y voluntad, pero cuando vemos las 4 

fechas y los números no nos calzan los datos, entonces la Agencia para el Desarrollo 5 

creo que es un brazo ad honorem al servicio del Gobierno que podemos utilizarlo más 6 

seguido, está en las universidades también, es que nosotros no hemos puesto peros 7 

para este proyecto, lo que usted me habla de los servicios, puede hacerse por etapa 8 

pero no detener el proyecto, tal vez hoy eso no sea necesario pero más adelante sí 9 

entonces se puede dar vuelta, pero es muy diferente eso a otro estudio de factibilidad.  10 

 11 

El señor José Pablo Rodríguez, Regidor Municipal, manifiesta: Reiterar Julián y Erick 12 

el agradecimiento, tomarse un viernes a venir aquí a esta discusiones, agradezco 13 

mucho el tono incluso y la profesionalismo con el que usted Don Julián está respondió 14 

todas las inquietudes, porque había inquietudes y usted las contestó lo cual es 15 

fundamental para este tipo de proyectos para que se entiendan, estoy interpretando 16 

que sí hay Centro de Valor Agregado, esa es la primera interpretación que creo que a 17 

todos los sancarleños les interesa, a este Concejo le interesa, al país porque me gustó 18 

que usted dijo esto es un proyecto país y  sin dudas así, creo que es una primera 19 

conclusión que podemos decir, si hay el compromiso político de todos los actores para 20 

que haya Centro de Valor Agregado, me gustó mucho lo que usted dijo de darle visión 21 

de mundo, un proyecto de estos sin visión de mundo va renqueando, entonces que 22 

involucren a PROCOMER me parece muy acertado, debo de reconocerlo 23 

PROCOMER sin duda tiene ya un posicionamiento en el mundo donde si podemos 24 

conectar este valor adicional a los productos con el tema de lo que ya PROCOMER 25 

está haciendo sin duda vale más factibilidad al proyecto lo cual me parece bastante 26 

bien, lo otro que me gustó de lo que dijo fue el tema de sinergias, sin duda alguna 27 

para que este proyecto salga adelante deben haber sinergias, colaboraciones por eso 28 

quise leer la Génesis de dónde nace esto, creo que tiene A la par al Señor que 29 

representa la institución que está intelectualmente atrás de esto y no solo Manrique 30 
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hay un montón de profesionales del tecnológico Don Alfredo Aguilar fue uno de los 1 

pioneros en este tema también que jugó mucho, las comunidades, este Gobierno 2 

Local entonces que vengan ustedes hoy acá me parece una excelente señal de 3 

apertura, de escuchar lo cual me parece que es esencial para que este proyecto tenga 4 

éxito y se lo agradezco de verdad de las preguntas que no me contestó si hubiera 5 

tiempo si no después, el tema si han estudiado experiencias de otros países me 6 

parece fundamental porque hay temas que nosotros tenemos que entender que es 7 

mejor ver por donde han pasado los demás y lo que han hecho bien, lo que han hecho 8 

mal para nosotros tener una mejor posibilidad de éxito, lo otro tema es el impacto en 9 

la economía no sé si habrá algún tipo de estudio en la actualidad o algo que nos da 10 

alguna luz del impacto que esto tiene a nivel país en el tema de recuperación de la 11 

economía que es un gran tema, la otra pregunta que tengo es la preocupación que 12 

ustedes tienen la cual es válida en términos de la operación porque hay equipamiento 13 

de infraestructura y dice que les preocupa la parte de operación, bueno esa parte no 14 

va a salir solo de cobrar servicios según dijeron de ¿Dónde va a salir? o sea esa 15 

inquietud profunda que tienen ustedes porque lo plasmaron ¿Cuál es la solución que 16 

se está pensando? de dónde va a salir ese dinero, ese capital semilla, ese dinero de 17 

operación y básicamente eso es, estoy muy complacido con que vinieran y nos 18 

respondieran estas inquietudes, agradecerles y estamos a la orden. 19 

 20 

El señor Luis Fernando Solís Sauma, Regidor Municipal, indica: Con todo el respeto 21 

señor Viceministro hay cosas que uno y simplemente por lo menos yo no puedo estar 22 

de acuerdo o sea que usted me venga a mí a decir aquí que usted no estaba cuando 23 

se vio en el año 2017 lo que se destinó de este proyecto, el proyecto es un proyecto 24 

país, no es un proyecto suyo ni el Ministerio de Agricultor y Ganadería es un proyecto 25 

del país, es un proyecto que se gestó desde el 2015 por eso me fui a revisar la 26 

información y aquí tengo la presentación del 19 de febrero del 2021 que hizo el 27 

Consejo Nacional de Producción se la puedo pasar con mucho gusto y vea que está 28 

bien y viene y la hace Don Adolfo por eso yo quería que don Adolfo estuviera para 29 

evitar exactamente eso que usted dice de que nadie sabe qué pasó atrás, entonces 30 
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tenemos que empezar de cero, decir que hubo un estudio factibilidad está 1 

desactualizado esto tampoco puede tenerse como una referencia, vea aquí donde 2 

dice: el plan Nacional de desarrollo 2015, el CNP impulsa el Centro Nacional de 3 

Promoción de Valor Agregado cuyo objetivo es promover el servicio integrado 4 

interrelacionados a las agro empresas febrero del 2017 estudio de factibilidad de la 5 

Región Huetar Norte aprobación de fondos tercer paso 2020 ,septiembre del 2020 6 

aprobado proyecto ley 21 671 el INS financia la construcción y el INDER el 7 

equipamiento del proyecto de la Región Huetar Norte eso no sé dónde salió eso que 8 

dijo el señor Diputado lástima que no está, marzo del 2021 inicio de la pre inversión, 9 

noviembre del 2021 inicio de la contratación administrativa, parte del inicio de la 10 

construcción del Centro de Valor Agregado y en la última etapa septiembre del 2022 11 

inicio de las operaciones del Centro de Valor Agregado Agropecuario eso lo dijeron 12 

ustedes los del CNP, ustedes vinieron aquí se presentaron y nos dijeron a todos 13 

nosotros, aquí no puede decir usted que un estudio que está del 2017 para la fecha 14 

del 2020 estaba desactualizado, no, que lo dejaran desactualizar es otra cosa, porque 15 

ya han pasado dos años casi tres años más, ya pasado dos años y medio, obvio se 16 

desactualizó entonces va a volver a pasar lo mismo ustedes van a volver a pagar otro 17 

estudio, volvemos a esperar a que vuelva a pasar seguimos en lo mismo dejamos que 18 

el próximo Gobierno venga a ver el Centro de Valor Agregado y va a venir con lo mismo 19 

de que el estudio está desactualizado también y seguimos con lo mismo, realmente 20 

estoy preocupado porque nada de eso existía y aquí está el INS involucrado desde el 21 

principio, el INS conocía el tema de la falta de fondos que fue lo que dije desde ese 22 

tiempo desde agosto del 2022 conocía que faltaba  el dinero y sin embargo hoy nos 23 

vienen a decir eso y eso es algo que es puntual que ustedes nos tienen que resolver 24 

porque si no entonces el INS no va a dar la plata y si el INS no da la plata y no se 25 

puede construir la infraestructura. 26 

 27 

El señor Juan Diego González Picado, Presidente Municipal, expresa: Señor 28 

Viceministro agradecerle por este espacio, la información de este Centro de Valor 29 

Agregado era algo que estábamos ansiando mucho en este Concejo Municipal y 30 
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también otros actores que han estado vinculados al proyecto y por supuesto la 1 

ciudadanía en general, lo otro antes de que ustedes hagan el cierre es de que se 2 

apoyen en la Municipalidad, se apoyen en este Concejo Municipal si bien sé que hay 3 

algunas de las intervenciones que demuestran alguna incredulidad por los atrasos que 4 

ha tenido el proyecto sé que aquí todos los Regidores estamos con la mejor de las 5 

intenciones de que de que el proyecto avance y si usted necesita apoyo de parte del 6 

Gobierno Local  sé que tanto la Administración como el Concejo Municipal estaríamos 7 

encantados de poder hacer esa sinergias de las que usted habla para empujar todos 8 

juntos el proyecto, a la Municipalidad evidentemente le tocarán algunas cosas ya hay 9 

algunos compromisos adquiridos pero  sé que podemos ir más allá de eso y estrechar 10 

lazos entre el Gobierno Nacional y el Gobierno Local para que este proyecto sea una 11 

realidad lo más pronto posible. 12 

 13 

El señor Julián Arias Varela, Viceministro del Ministerio de Agricultura y Ganadería, 14 

manifiesta: Agradecer el espacio es importante y  hago énfasis en lo último que dijo el 15 

señor Regidor Don Luis rendir cuentas y dar cuentas, en eso estamos, nosotros lo que 16 

estamos aquí es diciéndoles nos encontramos con algo que tiene muchísimo valor a 17 

nivel de país y nosotros estamos haciendo lo más responsable posible y lo más rápido 18 

posible para que sea una realidad, ese es el esfuerzo de lo que nosotros hoy estamos 19 

realizando no solamente desde la institucionalidad del sector como es la parte del 20 

Ministerio de Agricultura y Ganadería  sino también las instituciones vinculadas o sea 21 

también tenemos interés de que el INDER forme parte de esto por supuesto tiene que 22 

estar incluido como tal, comentaba en algunas cosas en la reunión anterior que 23 

tuvimos con la Agencia de que en el INDER la idea es que muchas de las iniciativas 24 

de la región que se le dan recursos para generación de valor y demás a la parte agro 25 

productora, que se pueda pasar por el Centro de Valor Agregado para que esa curva 26 

de aprendizaje se pueda ir disminuyendo, pero bueno lo cierto aquí es que hay un 27 

compromiso, hay voluntad y eso es parte de lo que nosotros venimos a hacer, 28 

consideramos que la sinergia que se tiene que desarrollar es fundamental, no 29 

queremos, ni podemos hacerlo solos en ningún momento hemos dicho que esto sea 30 
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algo que nace, se desarrolla y muere en función de nosotros en la institución, no, esto 1 

es tal cual función del país y en función de eso estamos y eso es lo que nosotros 2 

quisiéramos hacer, muchas gracias.  3 

 4 

 5 

AL SER LAS DIECIOCHO HORAS CON CUATRO MINUTOS EL SEÑOR 6 

PRESIDENTE, DA POR CONCLUIDA LA SESIÓN. – 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

  Juan Diego González Picado                            Ana Patricia Solís Rojas 13 

    PRESIDENTE MUNICIPAL                  SECRETARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL 14 

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 15 


